
中華書局及嶺南大學人文學科研究中心合作之「一九五○年

代的香港文學與文化」叢書出版計劃，共有6本評論集及創作

集，當中重印上世紀50年代文學作品部分是嶺南大學人文學科研

究中心從搜集多年的珍稀材料中發掘，彌足珍貴。中華書局希望叢書雅俗共賞，為學術研究者帶

來啟悟，為大眾同好燃起上世紀50年代香港文學和文化的興趣。

《像我這樣的一個女子》與屍同行
故事女主

角年幼時已
失去雙親，

由怡芬姑媽撫育成人。怡芬姑媽從事
殯儀化妝，在耳濡目染下，女主角繼
承其專業技藝。但這種「職業」未被
世俗眼光所接納，因此女主角的朋友
都畏懼並疏離她，令她變得孤僻，甚

至成為一個極度自卑的人。
一般人面對遺體時總會恐懼。又有

多少人了解到一具具冰冷遺體既不會
害你，也不會計算你？現實社會弱肉
強食，像女主角一樣教育程度不高的
人根本難以與其他人競爭；相反，與
死人「打交道」對她而言相對輕鬆，
不需任何機心，亦不用披上「保護

色」。
事實上，醫生接觸到的遺體數目一

定不會比女主角少，但為甚麼人們會
害怕殯儀化妝師，卻又尊敬醫生？歸
根究柢，應該與社會階層問題有關
吧。雖然如此，怡
芬姑媽始終
是女主角的

唯一依靠，因為親情
不會因旁人眼光而受
影響。說到底，做人其
實要有追求理想的膽量
和勇氣，才會無憾。

說
不
完

好
徵稿啟事本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中學

生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿作品

每篇介乎500字至800字，須為原創，不得一稿

兩投。作品一經刊登，可獲由中華書局贈送50元

書券乙張，以及「一九五○年代的香港文學與文

化」叢書一本。投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.com。

電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並列明學生

姓名、就讀年級、所屬學校、住址、聯絡電話和

電郵，以便編輯跟進。

中華書局總編輯李占領點評：本書反映了傳統中國
人對死亡的忌諱，你認為這些想法與西方社會相同
嗎？在現今社會，人們仍然不接受從事殯儀事業的人
嗎？不妨以本書為起點，放眼世界，多思考及探討相
關的社會現象。

學生：劉欣鴻
學校：天主教新民書院

A 21 ■責任編輯：李暢熹 2013年5月31日(星期五)視眼透文匯教育

吳克儉訪韓交流幼教及IT教育
香港文匯報訊（記者 高鈺）教育

局局長吳克儉昨日繼續韓國第二天
訪問行程。他早上與韓國教育部次
官羅承日會面，雙方就免費幼稚園
教育及資訊科技教育發展交換意
見。
吳克儉表示，韓國增加幼稚園教

育資助及提升教育質素時，也面對
與香港類似的挑戰，包括資助安

排、家長期望、教師培訓及資歷
等。香港代表團之後訪問梨花女子
大學校，參觀該校教育學院及附屬
幼稚園，並在幼稚園觀課。代表團
其後轉往韓國教育研究情報院訪
問，該院屬教育部轄下官方機構，
專門發展資訊科技教育。雙方就數
碼教科書開發情況等議題交換意
見。　

內地免試聯招 僅17%港生了解

68.2％獲派首三志願 12年新低 家長紛謀「後路」
損派位「圓夢率」
跨境童北區升小 鳳
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香港文匯報訊（記者　馮晉研）教育局
日前公布「返回機制」，容許被派到大埔
升小的學生可申請調回北區升小，但只
能隨機分配北區學位。署理教育局局長
楊潤雄昨日表示，將以停辦的鳳溪第二
中學作為鳳溪第一小學附屬校舍，並開
設3班（約100名學生）小一，專門吸納
參與「返回機制」的學生。由於預計有
不多於200名合資格參與「返回機制」，
即被編配入該小學機會將有約一半。北
區家長表示，對調回北區各學校的機
會，現時至少心中有數，可作為參與或
不參與機制的參考。

半數參加者 將編配該校
鳳溪第二中學早年停辦，已成為空置校

舍。楊潤雄昨日進一步向傳媒透露，該校
將暫時作為鳳溪第一小學附屬小學校舍，
提供3班即共約100個學額，專門吸納參與
「返回機制」的學生。教育局曾預計有不多
於200人申請「返回機制」，意味㠥當中有
一半人將會被編配到該校。至於其他「返
回」學額，則會散落區內各小學。

7月2日前仍可「叩門」
楊潤雄又表示，今年小一入學學位「凍

結期」為7月2日，學校一般要到該日後才
可把「叩門」分配出去，所以對被派往大
埔的北區學生及家長來說，仍有時間申請
叩門。
對於上述安排，北區家教會聯會主席陳

容珍表示，家長知道有一半機會會被派到
「鳳溪第一小學附屬小學」，至少心中有
數，可決定是否參與機制。對於心儀該校
的家長是好事，但部分心儀其他學校的家
長或仍會選擇獲派的大埔小學，或繼續向
其心儀校「叩門」。她又批評，當局分多次
逐少透露「返回機制」資訊，做法不當，
也會影響家長選校策略。

香港文匯報訊 （記者 龐嘉儀） 有專辦港生內
地升學事宜的機構，上月對於本地應屆文憑試生
就內地升學情況及基本國情進行問卷調查，發現
僅17%受訪學生了解內地免試升學、聯招等過程；
僅12%人知道免試招生有助學金計劃；只有8.5%
人知道高考和聯考的分別。調查負責人認為，港
生對內地升學缺乏認識，當局宜增加免試招生及
各項優惠政策的宣傳。
自本地實施新學制以來，國家教育部同期展開

免試招生計劃，2012/2013學年有63所內地大學參
與，共錄取港生971人，本年度則擴大至70所學
校。內地部分大學的港澳地區聯合辦事處，4月以

問卷訪問435名應屆文憑試生，發現低於兩成受訪
學生了解內地升學免試與聯招安排及助學金計
劃；約70%人表示知道「3322」或300分聯考成績
是最低入學要求；僅約35%人知道港生享有國民待
遇。至於基本國情部分，僅23%學生答對現任國家
總理為李克強，僅21%人知道中國有4個經濟特
區。
福建師範大學海外教育學院港澳地區對外辦公室

主任李 烜指，調查結果反映港生對內地升學政策
認識甚少，建議當局增加對港免試政策的宣傳；又
建議教育局增加對港生內地升學的貸款資助。
他補充指，國家教育部對於英語能力未能達標

者，已把英語成績要求調低為2級，但其數學或通
識科目兩科之一須上調至3級，整體仍維持「3322」
最低入學要求。有港生擔心學歷認受性問題，
李 烜指，內地和香港早於2004年已簽署學歷互
認協議。

學生：內地教學環境優越

首屆文憑試生文凱俊，在4個核心科目考獲
「3233」成績，隨後報讀福建師範大學先修班1年。
他指港生若到內地升學，能鍛煉普通話。而且內地
教學環境優越，故未來打算參加內地聯考，報讀內
地院校法律專業，把握內地發展機遇。

香港文匯報訊（記者　龐嘉儀）教
育局及考評局近日陸續就新高中學制
各科目進行檢討及諮詢，其中視覺藝
術科昨日完成兩場簡介會，數百名教
師出席。當局表示，曾向超過340間
學校進行問卷調查，逾65%教師認
同，毋須大幅改動課程大綱，但建議
於評分比例等方面作出調節。至於校
本評核方面，自2014學年起，視藝科
內容將由現時2個作品集課業要求，
改為1個作品集加4個藝術習作，未來
將採取中六統一呈分制。當局會成立
網上資源平台，為教師提供支援，並
於10月舉行校本評核諮詢會。

盼校本評核 降佔分比重

新高中視覺藝術科的推行惹來不少爭
議，部分視藝科教師組成關注小組，多
次批評現行課程試卷設計及評分方式，
不利創意教育發展。他們又指，筆試並
非評核學生藝術評賞力最佳方法，質疑
當局課程檢討忽視其意見。
昨日教育局及考評局代表，先後主

持兩場視藝科簡介會，上午進行的首
場簡介會卻未見有較大反對聲音。考
評局視覺藝術科目委員會主席陳美珍
在會上表示，教育局課程發展處及考
評局自去年9月至今年1月，已與教育

界不同持份者就課程發展召開共4次
會議，並向超過340間學校發出問卷
調查。結果發現，逾65%教師認同現
有課程大綱毋須作出大改動，原因是
課程設計以能力為本，而且具靈活
性。從調查意見所得，有教師建議降
低校本評核佔分比重，並調整藝術創
作及藝術賞析評分比例，也有人提出
應於公開考試中加入口試形式。

將採取中六統一呈分制

陳美珍指，未來數年，視藝科公開
試及校本評核形式不會有大改動。不
過，自2014/2015學年升讀中四的一屆
學生起，校本評核課業要求將由現時
2個作品集，改為1個作品集加4個藝
術習作。2016學年開始，作品集將由
現時12頁要求，增至24頁。此外，下
學年起，校本評核將採取中六統一呈
分制，教師須採用當局編製的「呈分
紙」，呈交學生中五及中六成績分
數。當局將成立網上平台上載資源，
並於10月舉行校本評核諮詢。
大部分出席教師認同視藝科有助培

養學生創意、鑑賞力和批判思考，亦
建議課程設計要協助學生建立自學模
式，以及對不同媒介有廣泛認識，也
有教師建議精簡藝術史內容。

65%教師撐視藝科毋須大改

香港文匯報訊（記者　高鈺）立法會教育事務委員會昨日討論
新高中檢討及資源津貼問題。部分議員關注到中史科出現退修
潮，擔心港生無法掌握自己國家的歷史；亦有議員批評本港語文
教育失敗，令學生中英文不濟，個別科目教授內容太多，要求教
育局正視問題。

受歡迎排名 中史列第八

為回應學界對新高中課程意見，教育局下學年起就課程作出一
系列修訂，如減少整體課時、研究在中文科加入文言篇章等。就
中史科出現退修潮，署理教育局局長楊潤雄回應指，2012/13學
年，本港九成中學開設了中史選修科。20多個選修科中，中史科
報讀數字排名第八，反映科目頗受歡迎。他又指，學校容許中四
生嘗試不同選修科，至中五及中六時才選定兩科至三科選修科應
考文憑試，故退修情況難以避免。
教育局昨日又表示，容許中學保留2008至2012年開展期內的

「高中課程支援津貼」餘款，延後一年至2014年8月底才退還政
府，以支援推行通識科及其他科目。當局資料顯示，截至上學
年，全港400所資助中學，僅30所已盡用津貼；另逾60校餘款逾
100萬元。當局表示，若餘款不多的學校遇有困難，歡迎與局方
商討對策。

貸款㞫管符合發展政策

昨日委員會亦有討論政府為專上教育機構提供開辦課程貸款事
宜。教育局建議，財委會應向㞫生管理學院貸款8億元，以興建
教學行政大樓、學生宿舍等設施。不過，有議員表示，擔心政府
向㞫生管理學院提供貸款，會令自資專上課程院校之間的競爭出
現嚴重傾斜情況。議員又要求政府敦促獲政府貸款的院校，以增
加透明度，並加強問責。
教育局指，上述貸款合符自資院校發展政策。校方指，學院無

意走商業化路線，並希望申請在2016/2017學年正名為大學。至於
提高透明度方面，校方指，每年均有獨立會計師審核學校賬目。

議員關注中史科退修潮

香港文匯報訊（記者 馮晉研）升小統一派位結果明天揭曉，教育局昨日公布新學年派位整體數據。因應出生率回升，

今年適齡升小一學生大增逾4,000人，其中約2.77萬名學生參與分區統一派位，但成功獲派首三志願的比例由72.7%跌至

68.2%，為12年新低。有小學校長表示，由於跨境學童大增，並集中於學位緊張的北區，令獲派首三志願比率遭拉低。不

少家長放榜前已率先籌劃「後路」，有地區名校已收到約100份申請「叩門」文件，期望爭取最後機會入讀心儀校。

升小派位資料顯示，今年有27,676人參與分區統一派位，當中
18,862人獲派首三個志願，比例跌穿七成，至68.2%；較去年

72.7%低達4.5個百分點，見12年新低。而連同去年已完成的自行收生階
段，整體滿意率只得82%，低於去年的八成半。
大批跨境童適齡升讀小一參加派位，對派位機制帶來莫大衝擊。津

貼小學議會主席冼儉偉表示，跨境童集中於學額不足的北區，學額僧
多粥少，直接拉低獲派首三個志願的比率。而北區學位「迫爆」，估計
透過「叩門」爭取學位的競爭情況也會較其他地區激烈。冼儉偉又表
示，除了北區外，其他地方適齡升小學童人數升幅未見太大，相信影
響較小。

教界料未來數年續惡化

就升小統一派位滿意率再見新低，資助小學校長會主席梁兆棠直
言，未來數年情況難免再惡化。
他又指，家長對一小撮學校特別有興趣，並集中選於前列志願，想

法較難改變。他建議家長理性考慮每間小學學位數量，衡量入學機
會。

名校收百份「叩門」申請

油麻地天主教小學（海泓道）校長何綺霞表示，目前已收到約100份
申請「叩門」文件，以及數百封「求入讀」信件，校方會逐一細閱。
她又指，取錄學生主要視乎面試表現，過往有學生太緊張令表現失
準，期望小朋友抱持平常心即可。

證虛報住址 學位將取消

每年均有家長不惜虛報住址，企圖瞞天過海，以博取升讀非所屬校
網心儀學校的機會。教育局發言人指，截至5月底，本年度小一入學證
明有3宗虛報住址個案。當局重申，若查明虛報住址屬實，其申請將會
作廢，獲派學位亦會取消。
當局又提醒參與統一派位選校的家長，須在本周六或周日上午9時半

至下午12時或下午2時至4時，攜帶證明文件，返回原先遞交「選擇學
校表格」統一派位中心領取「小一註冊證」，並於下星期二或三到獲派
校註冊。家長如未能依照指定日期或時間辦理註冊手續，必須預先與
獲派學校聯絡，否則將被視作放棄學位。

統一派位
獲首3志願比例
年份 比例

2013 68.2%

2012 72.7%

2011 77.3%

2010 79%

2009 79.1%

2008 81.7%

2007 82.1%

2006 78.9%

2005 82.6%

2004 78.6%

2003 74.1%

2002 73%

資料來源：教育局

製表：馮晉研

城大禮堂命名
■吳克儉（左）與羅承日會面，雙方就免費幼稚園教育及資訊科技教育

的發展交換意見。

香港城市大學昨日

舉行滿珍綜合禮堂命

名典禮，以紀念長江

製衣有限公司創辦

人、城大榮譽博士陳

瑞球已故夫人林滿

珍，並表彰陳瑞球對

城大多年來的熱心支

持。城大校長郭位昨

日為活動擔任主禮嘉

賓。

本㜫內容：文匯教育 新聞專題 副刊 娛樂新聞 體育新聞


